
（２）校長部会 

会 長 宮川 成也 （東山小学校） 

副会長 浜口  和彦 （中村中学校） 

事務局 島田 敏和 （西土佐小学校） 

１．研究主題      「 教育の今日的課題に対応する学校経営のあり方 」  

２．研究経過     ◆中央区小・中学校長会研修  ★四万十市研修会       ※敬称略 

月 日(曜) 活  動  内  容 会 場 備 考 

４ 

５（金） 

◆第１回中央区小・中学校長会研修会 

 ＊令和５（２０２３）年度活動概要報告 

 ＊令和６（２０２４）年度役員選出 研修・活動計画 

★第１回四万十市校長会（教頭・主幹合同研） 

＊所管説明 

四万十市 

社会福祉協議会 
全員参加 

１４（日） 四万十市市民一斉清掃ボランティア 四万十川本流沿い １０名参加 

１５（月） 
幡多小・中学校長会定期総会・教育問題研究協議会 

 ＊定期総会 西部教育事務所長講話 

黒潮町 

あかつき館 
全員参加 

２５（木） 

西部地区公立小・中学校長会 

 ＊教育長講話 ＊各課説明 ＊小中学校課説明 

 ＊西部教育事務所研修 

黒潮町 

ふるさと総合センター 
全員参加 

５ 
９(木) 

★第２回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊講話「新しい時代の ICTを活用した学び」 

  ◇東山小学校  坂本 恭美子 研修ｺｰﾃﾞｨﾈｰﾀｰ 

＊グループ協議「一校一役研究の充実」 

高知会館 全員参加 

１０（金） 高知県小中学校長会定期総会・教育問題研究協議会 四万十市役所 全員参加 

６ 

６（木） 

★第３回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊講話Ⅰ「不登校に関するアンケート結果の分析」 

   ◇教育研究所 谷岡 名津美 研究員 

＊講話Ⅱ「不登校を未然に防ぐための取組について」 

   ◇学校教育課 池谷 亜紀 管理主幹 

＊グループ協議「不登校を出さない取組について」 

四万十市役所 全員参加 

２０､２１

（木・金） 
第５８回中国・四国中学校長研究会(広島大会) 広島市 ４名参加 

７ ２（火） 

★第４回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊実践発表「働き方改革について」 

◇学校事務支援室  芝  恵 室長 

＊グループ協議「来年度の教育課程について」 

四万十市役所 全員参加 

８ 
１(木) 

午前 

★第５回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊講話「１学期の学校経営を振りかえって」 

◇西部教育事務所 松田 文雄 学校経営アドバイザー 

             筒井 広実 学校経営アドバイザー 

＊グループ協議「一校一役研究の充実について」 

しまんとぴあ 全員参加 



１(木) 

午後 

◆第２回中央区小・中学校長会研修会 

 ＊講演「不祥事防止に向けて」  

   ◇講師：高知県教育委員会事務局小中学校課  

髙田 誠 人事担当チーフ 

 ＊情報共有 テーマ「各校の学校経営計画について」 

しまんとぴあ 全員参加 

２３（金） 

★第６回四万十市校長会（教頭・主幹合同研） 

＊所管説明 

＊講演（地教連合同研） 

「これからの教科教育はどうあるべきか」 

◇講師：福島大学人間発達文化学類 鳴川 哲也 准教授 

しまんとぴあ 全員参加 
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８（火） 

★第７回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊一校一役研究中間報告  

◇竹島小学校、大用小学校、東中筋小学校、中筋小学校 

＊グループ協議：一校一役研究の充実について 

四万十市役所 全員参加 

１６～１８

（水・木・金） 
第７５回全日本中学校長会研究協議会（岩手大会） 盛岡市 １名参加 

２０（日） 第３０回四万十川ウルトラマラソンボランティア コース周辺 ８名参加 

２４､２５

（木・金） 
第７６回全国連合小学校長会研究協議会（徳島大会） 徳島市 ３名参加 
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１１（月） 

◆第３回中央区小・中学校長会研修会（訪問校長研修） 

  【令和の授業づくり講座（教育ＤＸ）へ参加】 

＊研究授業（２年理科） 

＊協議・講話・質疑  

講師：足立区教育委員会事務局 学校 ICT推進担当課 統

括指導主事  西野 厚 氏  

中村中学校 全員参加 

１４（木） 
幡多小中学校長会研究大会・幡多地区教育問題研究協議会

（黒潮町大会） 
黒潮町役場 全員参加 

２２（金） 

★第８回四万十市校長会（保育所長会合同会） 

＊所管説明 

＊取組発表〔川﨑保育所・西土佐小・中学校〕 

「保小中の連携について 」 

＊グループ協議：育てたい５つの非認知能力について 

しまんとぴあ 全員参加 

12 ６（金） 第５７回高知県小中学校長会研究大会・教育問題研究協議会 高知会館 全員参加 

１ ６（月） 

★第９回四万十市校長会（教頭・主幹合同研） 

＊所管説明 

＊グループ協議 

①県版学力調査の自校採点を受けて 

②働き方改革と学力向上の両立を目指す教育課程の工夫 

しまんとぴあ 全員参加 

２ ２０（木） 

★第１０回四万十市校長会 

＊所管説明 

＊講話：校長として頑張る人へのメッセージ 

  〔利岡小：武田校長、西土佐中：大塚校長〕 

◆第４回中央区小・中学校長会研修会 

＊今年度の活動の総括、来年度の方向性他 

しまんとぴあ 全員参加 

３ 中旬 ★四万十市臨時校長会 四万十市役所 全員参加 

 



３．特色ある研修活動として 

（１）学校訪問による研修 

○訪 問 校  市立中村中学校（１１月）  

○研修内容  授業参観及び協議・講話他「（理科）」 

 

 （２）今日的な課題に対応するための協議・情報交換   

    （ア）学力向上と授業改善 

    （イ）いじめ・不登校等生徒指導上の問題への対応  

    （ウ）学校経営と校長のリーダーシップのあり方  

    （エ）教職員の育成（ＯＪＴ）と校内研修の充実及び学校組織力の向上  

    （オ）特色ある学校づくりと教育活動のあり方  

    （カ）服務規律の徹底と不祥事防止、働き方改革に向けた取組のあり方  

    （キ）保幼小中連携教育（組織・活動等）及び市村教育委員会との連携のあり方  等 

 

 （３）幅広い視野での研修  

    （ア）社会教育との連携 

 

４．今年度の成果と課題 

【成果】 

・四万十市校長会をはじめ中央区校長会等において、学力向上に向けた特色ある学校経営・教育実

践にかかる報告提起をもとに、学校経営の実際から学び合い、研究協議を継続してきた。いずれ

の提起からも、教育課題解決に向け、校長の明確な経営方針のもとリーダーシップを発揮し、組

織体制を整え、チーム学校として学校経営が展開されていることをうかがうことができた。また、

学校経営計画を持ち寄ってのグループ協議を通して、各校の特色ある取組について学ぶことがで

きた。 

・学習指導要領の趣旨を踏まえた授業改善に関する研修・協議を行うことで、各学校における授業

改善に向けたＰＤＣＡサイクルをより確かなものとすることができた。さらに、「授業改善」「ふ

るさと教育」「授業と家庭学習のサイクル化」「NIE教育」「保小中連携」について実践報告や情報

交換等行い、取り組みの充実を図ることができた。 

・「信頼される学校づくりの基盤となる教職員の服務」・「学習指導要領に基づく教育課程の編成」・

「学校における働き方改革」・「ICT の効果的な活用」・「不登校対応」・「身につけたい 5 つの非認

知能力」にかかわる内容等、バランスをもった研修を行うことができた。 

 

 【課題・次年度に向けて】 

・次年度も、四万十市一校一役教育研究での研究成果を共有するとともに、各学校の実情に応じた、

効果的・実効性のある教育課程の編成・実施に向けて、学び合う機会や情報交換の場となる研修

を計画的に設定していく。あわせて、多様化・複雑化する今日的な教育課題に対応できる実践的

経営能力向上に向け、各校の学校経営・教育実践について学ぶ研修を引き続き行っていきたい。 

・業務改善を視野に、四万十市教育委員会主催研修ともあわせて、中央区小・中学校長会研修や郡・

県校長会研修を効果的に取り入れ、研修の改善・充実につなげていく。 

・学校経営の充実にかかわっては、財務も含めた学校事務の適正な執行が求められる。校長の自覚

と責任のもと、服務規律の徹底や学校事務の充実に向けて、教育委員会や学校事務組織との連携

を更に深めていく。 

・校長部会に配当されている部会費を効果的に活用できるよう、講師招聘研修も含め検討し予算執

行を行う。 

 


